

## NATURALEZA Y REBELIÓN



Fue en la Noche Vieja de 1568 cuando ocurrió la revuelta, se produjo la rebelión de los moriscos en las apartadas sierras de las antiguas tierras de Marbella, los nuevos ocupantes cristianos habían impuesto unas duras condiciones y sometimientos para ellos. Al igual que en otras alquerías cercanas los habitantes de Daidín deciden poner fin a este agravio y deciden unirse a los demás.

Preservar su identidad, sus costumbres y su dignidad es su innegociable finalidad. Sabedores del poderío de las tropas cristianas los moriscos se alían con el que fue antaño su fuente de recursos y que esta vez debería ser su protector ayudándole a ocultarse frente al enemigo, de esta forma los frondosos bosques y montañas que circundaban el pequeño poblado morisco serian su maspreciado aliado.

La frondosidad de estos bosques era tal que en las escaramuzas que protagonizan los sublevados asestaban duros golpes a los nuevos ocupantes. Los cristianos por su parte incendiaban el bosque para hacerlos retroceder y así quedarían faltos de refugio.

A día de hoy las montañas de alrededor aun llevan los nombres que recuerdan aquellas batallas con espíritu de rebelión frente al invasor. El puerto de la refriega, Al Meliche y Plaza de Armas son ejemplos de esos días sangrientos.

Aquellos bosques con el paso de los tiempos han sufrido paulatinas mermas por muy diversas causas pero aunque tal vez no tenga el mismo esplendor de esos tiempos pasados aún siguen resistiendo a la tortura que sin descanso les somete el ser humano y afortunadamente siguen dominando el paisaje de estos lugares.

Los habitantes moriscos de Daidín, al igual que nosotros en este momento estaban rodeados de una naturaleza de gran singularidad.

Corría el año de 1933 cuando atraídos por su atractivo forestal este lugar recibió la visita de dos reputados ingenieros de montes, autores de una importante e imprescindible obra, **el mapa forestal de la provincia de Malaga**. En la citada publicación señalan su gratificante sorpresa al constatar la presencia de varios ejemplares de pinsapo en una zona conocida como "las maquinas", destacando su presencia en aquel lugar rodeado de alcornoques y quejigos como excepcional puesto que se encuentran alejados de sus congéneres los cuales habitan en alturas muy superiores.

Buena parte de los bosques que circundan Daidín por el sur y el oeste pertenecen a los dominios

del alcornocal, estos ocupan los suelos silicios entre otras circunstancias porque les permite tener las raíces bien aireadas y no contienen carbonato cálcico, exigencias estas que requiere la especie.

Algunos de los quejigos que podemos ver por la zona pertenecen a la especie *Quercus canariensis*, se trata de una especie de gran importancia a nivel mundial que es conocida con el nombre de roble andaluz o roble moruno, su área de distribución en nuestro planeta es muy restringida y ocupa principalmente el parque natural de los alcornocales, norte de África y pequeñas áreas del Maresme en Cataluña, aquí en Daidín podemos contemplar algunos de los ejemplares más orientales de estos bellos árboles en Andalucía.

Daidín se encuentra situado a los pies de la Sierra Palmitera, esta sierra pertenece al conocido macizo de las sierras bermejas que ocupan parte del territorio montañoso de la zona occidental de la provincia de Málaga. Una característica de estas sierras es su color bermejo, de ahí por ejemplo el nombre que recibe Sierra Bermeja en Estepona. La peridotita es el material del cual está compuesto estas montañas, constituye un suelo de gran importancia a nivel mundial ya que no alcanza ni el uno por ciento de la superficie del planeta, siendo casi exclusivo en estas comarcas costeras occidentales de nuestra provincia y en escasos lugares de la corteza terrestre. Este suelo es de origen magmático y se formó durante el Oligoceno hace unos 25 millones de años. Estas rocas son ígneas plutónicas y se formaron a partir del enfriamiento lento del magma a gran profundidad. Su mineral principal es el Olivino el cual da a la roca un aspecto verde-azulado aunque por oxidación adquieren su característico tono rojizo.



Este suelo tan exclusivo es tóxico para muchas plantas debido a la alta concentración de minerales y solo logran sobrevivir algunas especies arbóreas como el pino resinero que forma bosques de forma natural y el Enebro como forma arbustiva además de Coscojas.

La toxicidad también ha contribuido a la formación de un número considerable de pequeñas plantas vasculares cuya distribución mundial queda limitada a estas sierras.

Muy cercano al poblado morisco se encuentra el tramo más alto del río Guadaiza (río de Aisa), esta parte cercana a su nacimiento era conocida hace siglos como río del Daidín.

El ecosistema fluvial de este tramo alto goza afortunadamente de buena salud donde la calidad de sus aguas son formidables, prueba de ello es la existencia de especies ligadas a estos lugares inalterados, un buen ejemplo es la presencia del cada vez más escaso Mirlo Acuático, el colorido Martín Pescador y la misteriosa Nutria.

El bosque de ribera es otro elemento a destacar en esta zona, la especie claramente predominante es el Sauce y en este lugar son admirables los añejos ejemplares que flanquean el curso de agua y

su buen estado de conservación. Esta especie de Sauce es la conocida a nivel botánico como *Salix pedicellata*, se trata de un árbol que aunque es frecuente en los cursos de agua de la costa del sol occidental solo podemos ver en lugares muy puntuales de países del mediterráneo occidental y del occidente norteafricano.

Si seguimos investigando en las zonas cercanas al río seguro que tropezaremos con una agradable sorpresa botánica, se trata de una especie que proviene de los antiguos bosques subtropicales que circundaban el mediterráneo en la era terciaria, el Laurel Silvestre *Laurus novilis*, es una especie que en Andalucía es relativamente escasa y muy localizada a lugares donde se dé un clima suave y húmedo, con frecuencia su está ligada a determinados tipos de bosque en el caso de estos ejemplares cercanos al Daidín acompañan como sotobosque al alcornocal.

Hay mucha historia y naturaleza en este lugar mágico de recuerdos escondidos en sus ruinas y en sus piedras, en su caserío derruido podemos imaginar cómo serían las vidas de sus gentes afanadas en sacar adelante sus huertas y su ganado, gentes que defendieron su dignidad por encima de todo aunque con el tiempo les costase el destierro hacia tierras lejanas. Los bosques y la naturaleza que hace mucho tiempo fueron testigos del final de este asentamiento humano permanece aún con nosotros, quedaron huérfanos al desaparecer sus antiguos moradores. Ahora más que nunca necesitan de nuestro apoyo para no sentirse olvidados, debemos aprender de sus árboles, sus pájaros, su historia. No olvides mirar a tu alrededor cuando estés en este lugar perdido entre montañas, hay mucho que conocer en Daidín.

### **Antonio Figueredo Navarrete**

Miembro de la Sociedad Española de Ornitología. SEO  
Secretario y socio fundador de Marbella Activa.

<http://marbellaalnatural.blogspot.com>

